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虽然已经过30多年发展，但
莱钢设备水平并不高，产量计划
逐月提高，生产线必须进行适应
性改造，工序间不平衡，也需要
进行“填平补齐”式改造。2003
年，王洋调到公司机关，负责技
改技措项目管理。很快，他就感
受到这个岗位的压力。

2003年技改项目总数达到
149个，投资10亿元。这些项目都
需要经过技术方案研讨论证、审
查、决策、计划下达、过程管理、
竣工验收等闭环管理流程，而这

些工作只有3人负责。
“企业由做大向做强转变是

必然选择，做强就需要提高企业
的综合竞争力。”莱钢集团有限
公司事业部部长姜书奇说。

“十一五”中期，钢铁行业就
已出现低端产能严重过剩，钢材
价格低迷。莱钢决定，由做大向
做强的战略转型，重点放在优化
产品结构，提高综合竞争力。

这个时期，莱钢先后关停了
十 余 座 炼 炉 等 设 备 ，新 建 了
3200m3高炉等，从2001年至2010

年，莱钢投入300多个亿进行产
业结构调整。

这时王洋的收入涨到每月四
五千，同事纷纷购入新车。29岁的
王洋也成了抢手的单身青年。

然而，2008年受金融危机影
响，两座1080m3高炉将停产，这
让王洋第一次感到，莱钢或许将
要出现困境。当时，中国钢铁增
长过快，需求受危机影响“悬崖
式”下滑，而矿价却居高不下，导
致钢材价格压低，利润空间越来
越小。

初步转型 收入涨到每月四五千元

2010年，莱钢出现亏损，
“与中小企业不同，即使效益不
好，国企也不能随便关停，再加
上人员机构负担重，‘十一五’
后期，莱钢面临着钢铁行业共
同的困境。”姜书奇说。

莱钢在钢铁主业方面重点
坚持以结构调整、绿色发展、自
主创新为主攻方向，加快实现
由注重规模扩张发展向注重品
种质量效益转变。

莱钢较早进入非钢产业，
比如铁矿石采选、机械制造等。
王洋的工作重点也由以研究技
术方案为主，向以研究政策为
主转变。争取国家节能减排、税
收优惠政策等奖励和补助支
持。跑政府成为常态。

2012年，在钢铁行业大面
积亏损的情况下，莱钢基本保
持了盈亏持平。这时的王洋，工
资仍然是五年前的每月四五千
元，但效益奖少了一半。

2012年，王洋调到了企业战
略研究室，目前最大的任务是：研
究环保、淘汰落后等政策。

在王洋参与的规划中，莱钢
为了达到国家环境保护标准，近
五年投入将在10亿元以上，而这
些投入基本负效益，增加了企业
的运行成本。“实现国家对环保的
要求，环保成本每吨钢增加130
元。”姜书奇说。

姜书奇表示，目前，在钢铁
行业普遍面临困境的情况下，企
业必须不断适应市场和大环境变
化。而建立针对市场的快速反应
机制，最重要的就是转方式、调结
构。这个过程是艰难的，牵扯到企
业利益及投入成本，需要很大勇
气和决心。“但不转调，可能就是
死路一条。”姜书奇说，转调是大
势所趋，经不得半点犹豫，如果没
有快速适应环境的变化，企业将
会陷入危机。

(应受访者要求，王洋为化名)

转调账本 每吨钢多出130元环保成本

从转调创新中寻求新生机
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能耗高、污染重、附加
值低、产业链短已严重制约
我省经济竞争力的提升。政
府工作报告指出，必须痛下
决心，狠下功夫，加快产业
结构调整升级。

本报记者兵分三路探
访三个转调样本：包括一个
老企业样本，在不断努力中
适应优胜劣汰的市场；一个
新兴行业样本，租赁业是服
务业的代表之一，探访其成
长轨迹；一个城市样本，聊
城把服务业作为“转调创”
主攻方向，将打造冀鲁豫交
界商贸物流中心。

编者按

“‘产量高达200万辆的汽车
工业，能不能提高中高档乘用车
的比例’。这个能否实现，钢材行
业能否做好产业结构调整至关重
要。”20日，山东省政协委员、山东
钢铁集团莱芜钢铁事业部部长姜
书奇指出问题的核心：山东省钢
铁产能过剩，但是经济发展需要
的高端产品却不能自给。

姜书奇说，2007年山东省钢
产能大约5500万吨，2013年底已
达到9000万吨。预测2014-2015年
省内钢材需求在6700万吨左右。

“过剩的主要是中低端的板
材产品。”姜书奇说，与此形成鲜
明对比的是，高端家电用板基本
净流入。优特钢产品也多以中低
端为主，高档齿轮、轴承、模具等
优特钢产品不能满足需要。比如，
装备制造业、家电业的高端用钢
都不是山东的。比如高端汽车面
板、家电用板、高端轴承钢、齿轮
钢都不是山东的，都是源于外省
的钢厂。

“淘汰落后产能已是刻不容
缓。‘大而不强’是最大的问题。”
姜书奇说，目前的现状是，山东经
济发展需要的高端产品不能自
给，中、低端产品较多，大部分企
业没有研发能力，采取跟进模式，
不利于山东钢铁竞争力的提升。

如何淘汰？我省要在3年内完
成2100万吨钢铁产能的淘汰工
作，占我省钢铁产能近1/4。

“我们应实事求是地做好调
查研究，列出真正的劣势企业，把
真正应该淘汰的淘汰掉。”姜书奇
建议，钢铁行业必须提档升级，解
决山东省装备制造业、下游产业
需要的产品，要生产高全钢、洁净
钢。 本报记者 喻雯 陈玮

举措

三年内淘汰
1/4钢铁产能

1 9日，莱
钢集团有限公
司战略研究室
工作人员王洋
还在研究企业
的三年环保治
理实施计划。在
莱钢工作13年
的他，经历了莱
钢从密集的“填
平补齐”式结构
调整到以质量、
效益、产业链为
核心的一系列
转型发展的全
过程。

未来在钢
铁行业低迷的
环境下，如何
降低消耗、实
现绿色生产，
如何促进产业
升级、塑造竞
争优势，成为
莱钢及其他钢
铁企业面临的
共同难题。

本报记者 陈玮 喻雯

【 】

▲莱钢工人正在车间操
作。(资料片)

工作人员正在监控高炉运行情况。(资料片)
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激情岁月 庆祝突破产量的鞭炮声，连响好几天1
2001年，刚刚大学毕业的王

洋来到莱钢集团有限公司，成为一
名轧钢工人。当时莱钢产量和效益
在山东省名列前茅。能到这样一家
收入稳定的国企上班，成为王洋们
的骄傲。同时，王洋也享受着租金
每月50元的住房和交通、医疗、食
堂等一系列企业提供的各项服务，
这让他感到踏实和稳定。

但这也给企业带来了负担。
当时莱钢有3 . 9万名职工，却只
有不到200万吨钢的年产量，根

本无法支撑可持续发展。
市场在变。作为钢材下游的

房地产、家电等行业的钢材需求大
幅增加。2005年钢材消费量是2001
年2.35倍，年增需求高达27%。莱钢
迅速调整战略，转向以“做大”钢铁
主业为发展目标，2005年迈上千万
吨钢的台阶，全国排名第六位。

2002年，王洋感到工作一下
子忙了起来。当时产量指标压得
越来越紧，每个班次的产量张榜
公布。钢铁生产线也由原来以分

钟计，精确到了秒。王洋不得不
加快了工作速度，生怕给班组拖
后腿。

企业同时出台奖惩措施。产
量高，奖励多，一个月奖500元，占
到工资一半。产量完不成，处罚也
很严厉，一次罚几百。至今，王洋仍
难以忘记那个激情燃烧的岁月。

每一次突破月产、日产、班
产甚至时产，企业都会在厂区内
放鞭炮庆祝，有时候连续好几
天，王洋都能听到鞭炮声。
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